

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

EN SAN SEBASTIAN

5 Céntimos

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

5 Céntimos

Fundador: Don Manuel María de Santa Ana.

NÚMERO 29

REDACCION: GUETARIA, 14

San Sebastián.—Domingo 29 de Agosto de 1897

AÑO I

## San Sebastián

### La ciudad

¿Quién, que no conozca la inconstancia del tiempo en San Sebastián, podía presumir que a la lluvia torrencial del día anterior había de suceder una mañana y una tarde tan espléndidas como las de hoy?

¿Quién, al ver la colosal suerte del popularísimo Arana, se atreve á dudar que domina en las alturas?

Hoy en la ciudad todo ha sido magnífico: el cielo azul, el aspecto del Boulevard al mediodía, el cartel de toros.... el golpe de vista de la plaza, todo, todo, todo.

Bayona, Biarritz, San Juan de Luz, Zarauz, Deva, Tolosa é Irún han quedado sin gente para ser tributarios de la capital de Guipúzcoa.

En nada se ha conocido que hubo corrida en Dax.

El cartel de Arana era muy soberbio cartel y Guerrita y Bomba son las primeras figuras de la gente de coleta.

San Sebastián ha estado de gala todo el día del Casino no se mojan la noche si los fuegos gigantes y hermosas pueden lucir sus caras bonitas y sus preciosos atavíos en la terraza.

El cotillón pondrá digno remate á las fiestas del día.

San Sebastián se divierte y olvida por unas horas las tristezas de la patria.

### Generosidad de la Reina

S. M. acaba de regalar un precioso espejo de Sajonia con destino á la rifa que las damás más distinguidas de Ubeda organizan para el mes próximo á beneficio del Asilo de las Hermanitas de los Pobres establecido en aquella ciudad.

### Movimiento de viajeros

En el primer expreso han llegado á esta capital los diputados de la mayoría D. Julio Burrell y D. José Cánovas y Varona.

—Procedente de Los Molinos ha regresado hoy á San Sebastián el exministro republicano D. José de Carvajal y Hué.

—Atraídos por la corrida de hoy han llegado el ilustrado periodista, director de *España en Biarritz*, D. Vicente Sánchez, y el conocido sportman D. Nicolás Martín.

## Firma de S. M.

El Sr. Duque de Tetuán puso hoy á la firma de S. M. la Reina las resoluciones siguientes:

**Guerra.**—Autorizando á la fábrica de armas de Oviedo para adquirir por gestión directa 15.000 barras de acero para cañones, fusiles y carabinas Maüsser de los modelos de 1893 y 1895.

—Concediendo la cruz de primera clase de María Cristina al capitán de infantería D. Ramón Femenías y al segundo teniente de la Guardia civil D. Máximo Rodríguez en permuta de otras recompensas.

**Ultramar.**—Concediendo el dictado de muy noble y muy leal á la provincia de Paugasinan (Filipinas).

**Hacienda.**—Concediendo un suplemento de crédito de 780.000 pesetas al capítulo 7.º, art. 2.º del presupuesto vigente del Ministerio de la Guerra para acuartelamientos, alumbrado y combustible.

## LA AGITACIÓN CARLISTA

(POR TELÉFONO)

Madrid 29 (3,30 tarde).

Hablando el Sr. Cos-Gayón de la manifestación que, según dicen algunos, se observa en el campo tradicionalista, ha manifestado que por las exageraciones en que incurren los que se ocupan de este asunto, considera necesario desmentir algunas declaraciones que se han hecho:

No considera exacto que, como se ha dicho, el marqués de Cerralbo haya celebrado una conferencia en Hendaya con el príncipe Jaime, pues si así fuera, añadió, las autoridades se hubieran apresurado á poner en conocimiento del Gobierno español la llegada del hijo de D. Carlos al punto ya citado.

Dijo que, á juicio suyo, todas las manifestaciones que se hacen al hablar de la agitación carlista, no tienen importancia alguna, y que, comparada la conducta que observaban los tradicionalistas más conspicuos en vísperas del último levantamiento, con la que ahora observan, hay una diferencia esencialísima.

Ha expresado también que el hecho de que el marqués de Cerralbo viaje acompañado de veinte personas indica claramente que no se trata de preparar conspiración alguna, pues cuando los elementos políticos se dedican á esta clase de trabajos adoptan multitud de precauciones para impedir que sean conocidos los pasos que den.

Ha terminado sus manifestaciones el señor ministro de la Gobernación declarando que nada indica que los secuaces de D. Carlos se encuentren en actitud levantisca, pues hasta estar más comedida en sus campañas.

## SAGASTA

(POR TELÉFONO)

Madrid 29 (3,30 tarde)

### Nuevas manifestaciones

Un personaje político que llegó anoche á Madrid, procedente de Avila, ha dicho que en una conversación que mantuvo con el jefe del partido liberal, manifestó el Sr. Sagasta que si Azcárraga intenta introducir alguna modificación en el ministerio, tropezará con tan graves dificultades, que desistirá de su empeño, y abandonará el poder con el objeto de que lo ocupen los liberales.

Terminó diciendo que la reorganización de las huestes conservadoras se verificará en la oposición y que de la jefatura del partido se encargará seguramente el señor Silvela.

## CUESTION TAURINA

Con este mismo titulo aparece hoy en un diario local un artículo tratando de defender la conducta de la presidencia en el cuarto toro lidiado en nuestra plaza el viernes último.

El articulista habla de aficionados de verano; con seguridad que él no está abonado todo el año en la Plaza de Madrid como el que esto escribe.

En aquella plaza donde se dan las alternativas y se quitan los moños á los toreros que no los deben gastar.

Como á nosotros no nos hace falta recibir cartas ningunas para tratar asuntos taurinos, pues nos basta para ello el tener un poco de afición y el estar viendo corridas continuamente, solo tenemos que manifestar que la opinión unánime de la plaza anteayer y de la que nos hicimos eco en la revista, fué que la presidencia se había adelantado á tocar á banderillas de fuego, que si el toro las merecía, ya hubiera dado ocasión de mostrarlo.

Pero nada de mandar al toro al corral ni mucho menos, pues pensarlo hubiera sido demostrar mayor desconocimiento aún de la lidia.

Ni más ni menos. No hay que confundir la lidia de reses bravas con la *soca muturra* ó bueyes ensogados y de los *zezensuzkos* ó toros de fuego.

En eso si reconocemos la competencia de los ediles de San Sebastián, que como la presencian frecuentemente, quieren aplicarla á las otras corridas, de las que solo ven cuatro en todo el año.

Emeghese.

## Extranjero

(POR TELÉFONO)

Madrid 29 (3,30 tarde)

### Entusiasmos

Con motivo de la llegada á París del Presidente de la República, á su vuelta de San Pe-

tersburgo, se ha ordenado por las autoridades que el martes próximo ostenten colgadas los edificios públicos, y recomendado que el vecindario obre en consonancia con esta orden respecto de los edificios particulares.

Las banderas y gallardetes que han de adornar las de la capital el mencionado día llevarán por lema: ¡Vivan las naciones aliadas!

Reina en París indescriptible entusiasmo para recibir á Mr. Félix Faure.

Madrid 29 (5,30 tarde).

### La alianza

Un diario británico dice, al hablar de los recientes acontecimientos, que la alianza franco-rusa solo significa la protección del imperio moscovita á la nación francesa, caso de que esta se viera agredida por cualquier potencia.

## Madrid

(POR TELÉFONO)

Madrid 29 (1,30 tarde)

### La prensa de esta mañana

*El Imparcial* dedica hoy un artículo á examinar la agitación que se observa en las masas carlistas, á la cual no concede importancia alguna.

Dice que en las conferencias que celebre el marqués de Cerralbo en Lucerna con D. Carlos y otros personajes carlistas está el nudo de la cuestión, pero con todo y á pesar de los preparativos á que se entregan los carlistas, no cree que estos se decidan á lanzarse al campo.

Termina diciendo que las victorias que alcance el Gobierno no estarán en el campo de batalla, sino en la Presidencia.

*El Liberal* en otro artículo se ocupa también de la misma cuestión, y dice que la España liberal que ha realizado inmensos y poderosos sacrificios, la España liberal que es orgullo de las naciones civilizadas, la España liberal que ha trabajado por aplicar á los órdenes todos de vida los principios del progreso, no debe temer nada de las huestes tradicionalistas.

Sin embargo, agrega, no debe el Gobierno entregarse á la más absoluta confianza y no preocuparse de la agitación que existe entre los partidarios de D. Carlos.

*El Tiempo* publica un artículo que titula *Obra de salvación nacional*.

En dicho escrito examina lo que, según se dice, ha ocurrido con los anarquistas de Londres.

Hace constar despues la negativa formulada por el Gobierno á las manifestaciones que desde aquella capital se telegrafiaron, y analiza seguidamente las pretensiones de los anarquistas.

Ya en este terreno, dice al hablar de ellos que si se tratara de una escuela que en su programa defendiera principios absurdos y utópicos, todavía se podría intentar convencerles utilizando medios más oportunos y naturales.

Pero, añade, como se trata de desventurados enfermos, el único modo de conseguir su desaparición está en inutilizarlos de una manera breve y rápida.

El Gobierno, por tanto, que dispone de facultades para ello, debe encontrar los medios adecuados para inutilizar á esos desdichados, pues el mal no espera, sino que avanza á pasos agigantados.

*El Nacional* inserta hoy en sus columnas un artículo intitulado *Como antes*.

En dicho escrito niega que sea cierto, como han dicho algunos elementos que han querido desprestigiar la memoria de Cánovas, que la única política seguida por éste haya sido la de sostener á todo trance en sus puestos á los generales Weyler y Primo de Rivera.



Agrega que este Gobierno, lo mismo que el que presidió aquel estadista insigne, procura conseguir la paz en las colonias antillanas, y que robustecida su gestión con la confianza que le presta la Corona y el país, continuará impertérrito en su obra, sin arredrarle la oposición que le hagan determinados elementos políticos.

**Uruguay**

La situación de la República continúa siendo normal.

El nuevo ministerio uruguayo ha quedado constituido sin dificultad. En Montevideo reina el orden más completo.

**Rusia en Africa**

En el mundo diplomático es objeto de muchos comentarios el acuerdo del Gobierno imperial de establecer una legación en Tánger.

Madrid 29 (5,30 tarde)

**Rectificación**

Los amigos del ministro de Hacienda, señor Navarro Reverter, niegan que el viaje de éste á Santander sea motivado por una conferencia que vá á celebrar con el general Martínez Campos.

Añaden que su viaje á la capital montañesa obedece al deseo de visitar á su familia, y que Navarro Reverter estará de regreso en Madrid el día 8 de Septiembre.

**Un dique flotante**

Se ha recibido un telegrama de Newcastle participando que se ha verificado en dicho punto la botadura del dique flotante que se ha construido con destino al puerto de la Habana.

El decreto para la construcción de dicho dique apareció en la *Gaceta* el día 4 de Diciembre último.

Madrid 29 (5,30 tarde).

**Consejo de guerra**

En Palma de Mallorca se ha celebrado un consejo de guerra para juzgar á un recluta que se negó á jurar la bandera, por considerar que el juramento estaba en oposición con sus ideas.

**Deportados cubanos**

En el vapor *Sevilla*, que fondeó ayer en el puerto de su nombre, llegaron 16 soldados cubanos.

Trece de ellos quedarán en Sevilla, uno irá á Cádiz y los dos restantes á Madrid.

\*\*\*

A Cádiz han llegado 130 soldados que se embarcarán para la Grande Antilla en el próximo vapor correo que zarpe de dicho punto.

El telegrama que da la noticia anterior afirma que el general Díaz Martínez se embarcará el día 10 con el mismo rumbo.

**INFORMACION POLÍTICA**

La prueba más concluyente de que se están haciendo los mayores esfuerzos dentro del partido conservador para llegar á la unión, ó por lo menos á la inteligencia entre todos sus elementos, es que los prohombres guardan silencio, que en estos días vale tanto como tener circunspección y prudencia.

Sin duda, cumpliendo altos deberes de su posición política no se publican las anunciadas declaraciones del Sr. Romero Robledo quien así presta sin duda á su partido el servicio mas importante y borra en gran parte el mal efecto que á muchos conservadores produjo su discurso del Círculo á raíz del crimen de Santa Agueda.

Por la misma razón contuvo tal vez sus bríos el Sr. Silvela viendo con claridad que el silencio en estas circunstancias puede serle muy favorable en plazo breve, quizás para Octubre, que será sin género de duda el mes de los acontecimientos políticos.

El general Martínez Campos es siempre un factor importantísimo en nuestra política interior y su famosa carta sigue siendo asunto de conversaciones.

A juicio de sus amigos más íntimos, el señor Fabié pecó de indiscreto entregándola á la prensa, porque lejos de unir, que es el problema que ahora se trata de resolver, ha sembrado la perturbación y ha causado el efecto contrario.

La política va encauzada hacia la inteligencia de todos los elementos conservadores.

La tendencia tiene su más firme sostenedor en el Gobierno de S. M., y singularmente en el general Azcárraga, y esta corriente va muy

honda y no saldrá á la superficie hasta la fecha oportuna.

Esa es la misión política que llevó á Madrid el Sr. Presidente del Consejo de Ministros, y á ello dedicará todo el tiempo que le dejen libre los múltiples asuntos que entraña el gobierno del país.

Si la unión se consigue, producirá sus naturales frutos allá para Octubre cuando el general Azcárraga someta á la Corona su labor política y cuando no haya más remedio que tratar de la fecha de la reunión de las Cortes.

Si no se logra para entonces, la crisis política será inevitable.

Los que sin pasión ven las cosas, hacen justicia al tacto esquisito con que la Corona entregó su confianza al general Azcárraga, cuyo nombre no inspira recelos á nadie y puede y debe ser lazo de inteligencia y de unión.

En medio de la agitación política que ha seguido á la muerte del Sr. Cánovas del Castillo están dando las mayorías de una y otra Cámara, alto y edificante ejemplo de cordura guardando la prudencia que las circunstancias exigen.

También es de notar la patriótica actitud del señor Sagasta quien con ella paga en buena moneda aquel eminente servicio que el ilustre estadista Sr. Cánovas prestó al Trono y al país contribuyendo con la mayor eficacia á la formación del gran partido liberal que es firme sostén de las instituciones.

Solamente las declaraciones del señor Sagasta tienen verdadera trascendencia porque es el jefe y el único que tiene autoridad para hacerlas.

Nada significa que figuras de más ó menos relieve de su partido se impacienten y pidan el poder.

Estas son en último término cuestiones á ventilar con el Sr. Sagasta, que como jefe, tiene la responsabilidad de los actos de su partido.

La actitud patriótica y favorable á la unión de los elementos conservadores, es en verdad digna de mayor encomio.

**DUQUE DE ORLEANS**

SS. AA. RR. el Duque y la Duquesa de Orleans acaban de llegar á Londres.

A su salida de Bruselas, donde han pasado varias semanas, fueron despedidos por un grupo de notabilidades del partido legitimista francés.

**Plaza de toros**

**Cuarta y última corrida de abono**

Seis toros de D. José María de la Cámara, de Sevilla.

**GUERRITA Y BOMBITA**

*Caramba, caramba qué mañana tan hermosa.... exclamé hoy al despertarme y ver que la lluvia que había yo dejado de madrugada caer lenta pero continuamente, se había transformado en el astro rey luciendo en todo su esplendor. (Olé).*

Una partida nueva que tiene que añadir Arana á la cuenta que á su favor sostiene con el firmamento.

Pero dejemos la astronomía y vamos á lo que importa, á la corrida de hoy, la que sin necesidad de anuncios, bombos, reclamos, adjetivos, etc., etc., ha atraído al público como ninguna. Ahí es nada, toros andaluces, sevillanos, los más finos, de mejor planta y hechuras que se crían en España y lidiados por las mejores figuras del toreo moderno, del toreo del porvenir, de los dos únicos que llegarán á la inmortalidad taurina en estos tiempos: Rafael, el diestro que más sabe: Emilio, el torero con más vergüenza en el arte.

Y por añadidura no tenemos que soportar en las alturas á ningún concejal, á ninguno de los ¡27! que componen nuestro ilustre Ayuntamiento. Pues y de las mujeres que veo en palcos, gradas y tendidos.... Virgen santa, qué hermosuras, qué caras, encerradas en preciosos marcos de flores, encajes y madroños. De aquí á la gloria.

Son las cuatro de la tarde y la plaza se ve completamente llena, cuando se arrellana en el palco presidencial el simpático secretario del Gobierno civil de Guipúzcoa D. Antonio Jimenez.

Saca el moquero y al compás de la popular marcha de Cádiz, cruzan el ruedo las cuadrillas capitaneadas por *Guerrita*, de corinto y oro, y *Bombita*, de rojo ceiza y oro.

Y empieza lo bueno.

Preséntase *Roteño*, muy señor mío y dueño.

El *Guerra* le saluda y nos electriza. De los picadores de tanda, *Pegote* y el *Inglés*, aguantan seis puyazos y á otra cosa.

Entre Juan Molina y *Pataterillo* adornan al bicho con seis palitroques.

Y entra en juego el coloso. Brinda y se va á la fiera, que desparramaba mucho la vista, y tras una faena apropiada á las malas condiciones en que se encontraba el animal, le atiza un metisaca largo y un medio pinchazo, también desde lejos, pero que con pases por lo alto le ahondó.

El animal se resistía á morir, pero al fin dobló de un descabello.

Palmas tibias.

Llaman *Galleto* al segundo, que esta tarde deja el mundo.

berrendo en negro listón y núm 99. Los picadores andan de cabeza, pues el animal la tenía buena. Algunos quites me gustan, especialmente del *Bomba* al *Cigarrón*. En cambio, *Pegote* fué cogido por el calzón y arrastrado por el ruedo, y nadie sacó al bicho. Total 7 varas y una acémila putrefacta.

El Moyano se adorna mucho en sus dos pares: no así *Pulga de Triana* en el suyo.

*Bombita* le trastea con mucho lucimiento, muy sereno y muy cerca. Aprovechando le atiza una gran estocada, una majita delantera, pero de la que el toro cae hecho un lila sin necesidad de puntilla.

Superior y de chipén.

El tercero, *Desaviado*, es un toro bien armado

y cárdeno precioso. Sale con muchos piés y aguanta siete linternazos, dos de refilón, matando un besuguete.

Los dos hermanos de sus hermanos, Juan Molina y Antonio Guerra, adornan el morrillo del toro con seis palos, todos en lo alto.

Y vuelve *Guerrita*, que le pasa al principio bien y luego regular. Sin estar en suerte el toro, le suelta un metisaca, luego un pinchazo descolgado, con desprendimiento de la muleta y por fin le cuadra y le dá una estocada desde cerca de Pasajes, que el animal escupe. Intenta el descabello y el toro dobla.

Para colmo de la faena, el puntillero *El Sargento*, no acierta hasta el cuarto golpe.

Todo sea por Dios.

Despojado el suelo de cadáveres aparece el 104 de la ganadería,

*Rozuelo*, por los piés parece un tren exprés.

Vaya un animal bonito, negro como mis penas, y con unos alfileres largos y puntiagudos, como la Giralda de Sevilla.

Con más brío que poder, aguanta seis varas de *Beao*, *Pegote* y el reserva.

El Presidente cambia el tercio. Muy bien hecho: el toro está hecho una jalea.

Como este cojea (él sabrá de que pié), después de clavar una banderilla, sale el *Bomba* al ruedo y le dice se retire, pero como Antonio Yedro no ha puesto más que dos pares, el público arma bronca, al ordenar el cambio de tercio, pues el bicho solo luce cinco palillos.

Emilio Torres se encuentra al estado bruto escaso de facultades. Le trastea con frescura y se deja caer con una regular estocada.

El bicho se aplana aún más. Se coloca delante del tendido 6 y no hay fuerza humana que de allí le saque.

A toro parado se tira *Bombita* tres veces, y por último se deshace de aquella espina con un superior descabello.

Eso antes, querido Emilio, y no te hubieras deslucido nada.

Al compás de la polka del *Percal planchao*, arrastran á *Rozuelo* y en su lugar aparece

El quinto *Belonero* y de aspecto muy fiero.

Con el fatídico número 13, berrendo en negro, sale también con furia, toma una vara de refilón y otras ocho de los de tanda. Los matadores se adornan en quites. Cansados de esta picara vida, caen exánimes dos *aluyas* (por apodo pencos).

*Patatero* y el *Guerra* (cadet) clavan seis banderillas con tan poca fijeza, que al poco tiempo se caen dos.

Al bicho le recortaron mucho, muchísimo; y él, que ya vino blando de Andalucía, en un recorte se sentó. Esto, si que es novedad.

Rafael II se encontró con aquella babosa, incapaz de dejar lucir al mismo Tato. Con cinco pases redondos y tres cambiados le clava una vez el estoque, que de *motu proprio* se sale, y por fin le descabella, al primer intento.

*Javaluno*, con cachaza, sale por último á plaza.

También negro, como el lidiado en cuarto lugar, tomó ocho varas del *Beao* y *Cigarrón*.

En una caída á este último, se le dobló el hierro de la mona de la pierna derecha, impidiéndole andar.

Quedaron dos pencos para el arrastre.

Á instancia del público, pareo *Guerra* y coloca tres pares superiores.

*Bombita* finiquitó la fiesta, pasando al toro admirablemente y recetándole un buen volapié y una estocada atravesada.

Muchas palmas, sombreros, y además al redondel los capitalistas.

**Resumiendo:**

Los toros bien presentados, pero de escaso poder. A la muerte llegaron todos blanduchos y sin facultades. *Guerrita* regular y nada más. El público deseaba haberle visto trabajar más y mejor.

*Bombita* como siempre, muy valiente. En el sexto toro, superior.

Las cuadrillas trabajadoras. Picando han estado bien *Pegote* y *Cigarrón*.

De la gente de á pié, Moyano y Juan Molina. Caballos arrastrados 6.

La tarde hermosa y la corrida sosa.

A las seis salíamos de la plaza. Y no vá mas por hoy.

El que quiera acompañarme, le invito á que se venga mañana conmigo á Dax á ver al *Guerra* y *Reverte*.

MANUEL G.<sup>a</sup> BARZANALLANA.